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Colegio de 
Abogados 
El tironeo puertas 
adentro por el 
caso Audio 

El gremio, integrado por 19 consejeros, lleva 
un año inmerso en una disputa por cómo 
reaccionar al caso que tiene a Luis Hermosilla 
en prisión preventiva. Dos causas éticas una 
suspendida y otra en investigación , tres 
comunicados públicos e intensas discusiones 
marcan la manera en que la entidad enfrenta 
la fuerte crisis por la que atraviesa la 
profesión. Pese al rol activo que dicen tener, 
de afuera abundan las críticas. 

Por Juan Manuel Ojeda 

ue este lunes cuando en la sesión 

ordinaria del consejo del Colegio de 

Abogados, una vez más sus inte- 

grantes volvieron a discutir sobre el 

caso Audio. 

Los hechos que tienen a Luis Hermosilla en 

prisión preventiva tras la filtración que abrió 

una verdadera caja de Pandora en el mundo 

jurídico ha sido el invitado de piedra de va- 

rias de las sesiones -ordinarias y extraordina- 

rias- del gremio de los abogados desde no- 

viembre pasado. 

Poreso, ainicios dela semana, de forma te- 

lemática, los consejeros reabrieron un asunto 

que hace meses los viene incomodando. Según 

relatan varias fuentes consultadas para este re- 

portaje, el tema fue puesto sobre la mesa con 

mayor énfasis por parte de los ocho conseje- 

ros-de un total de 19-, cuyas sensibilidades po- 

líticas son distintas a la derecha. 

Deese lado, pese aque no estaban todos pre- 

sentes, se ubican consejeros como Luis Alber- 

to Aninat, del mundo cercano a la DC; Matías 

Insunza, Elisa Walker, Cristián Maturana y 

Mónica van der Schraft, de Libertades Públi- 

cas; Rafael Ferrada, del PS; Francys Foix, del 

Frente Amplio, y Macarena Carvallo, del PR.   

   » 
“Hemos reaccionado 
con prevención y 
cuidado, porque 
todos los consejeros 
pueden integrar el 
Tribunal de Ética”. 

Pedro Pablo Vergara 

Presidente Colegio de 

Abogados 

“Tenemos que apurar la causa disciplinaria”, 

fue lo que plantearon varios consejeros. La pe- 

tición apunta al segundo proceso ético que 

abrió el Colegio de Abogados contra el pena- 

lista Hermosilla. Esta causa se inició el 11 de 

abril de este año y lo hizo como denunciante 

el presidente de la entidad, Pedro Pablo Ver- 

gara. Esta segunda indagatoria tuvo que abrir- 

se como resultado de una larga frustración. 

La primera investigación ética iniciada de ofi- 

cio en noviembre de 2023 contra Hermosilla, 

por el entonces presidente Ramiro Mendoza, 

no pudo avanzar. Dos meses después, el ins- 

tructor Sebastián Rivas propuso a la vicepre- 

sidenta del gremio, María Soledad Recaba- 

rren, suspender la indagatoria. El instructor 

simplemente obedeció la regla que está en el 

artículo 18 del reglamento disciplinario que 

data de 2016. La norma establece que se “de- 

cretará la suspensión cuando existan antece- 

dentes de queel reclamado ha sido denuncia- 

dooquerellado y se ha originado causa crimi- 

nal por los mismos hechos que se ventilan en 

sede ética”. 

Recabarren dio curso ala solicitud y enene- 

ro de este año la causa quedó paralizada. De esta 

forma, el primer golpe que hacían los aboga- 

dosantelos graves hechos que se desnudaban 

en el audio filtrado quedó en el limbo. 

Desde afuera solo llegaron críticas. Los co- 

legiados no entendían por qué nose sanciona- 

ba a Hermosilla. El rector de la Universidad 

Diego Portales, Carlos Peña, reprochó un “en- 

mudecimiento” del gremio y la exconsejera y 

senadora Paulina Vodanovic (PS) acusó un 

“silencio cómplice”. 

Por eso, la segunda causa que logró abrir Ver- 

gara fue una jugada estratégica. El Colegio de 

Abogados estaba inmerso en un obstáculo in- 

salvable impuesto por sus propias normas. La 

solución fue denunciar otros hechos, distin- 

tos a los que se escuchan en el audio. Su peti- 

ción se basó en lainfluencia indebida en nom- 

bramientos judiciales, algo ajeno ala causa que 

lleva la Fiscalía y que tiene a Hermosilla im- 

putado por cohecho, soborno, lavado de acti- 

vos y delitos tributarios. 

Han pasado seis meses de investigación, el 

segundo proceso sigue sin avances significa- 

tivos y ahora viene una única prórroga por 

tres meses más. Eso fue lo que motivó que en 

la sesión del lunes los consejeros pidieran ce- 

leridad. 

Por eso, en la sesión todos concluyeron que 

ameritaba apretar el acelerador. Así, los con- 

sejerosoficialistas presentes -sector que agru- 

paalosabogados ligadosa la derecha como Ver- 

gara, Recabarren, Mendoza, Tatiana Vargas, Ro- 

drigo Ochagavía, Loreto Reid, Gabriel Zaliasnik, 

Paulo Montt, Enrique Navarro, Marcela Achu- 

rra y Andrea Saffie- dieron el acuerdo para apu- 

rarlasdiligenciasinvestigativas. Todo con el ob- 

jetivo de que, ojalá a fin de año, se formulen 

cargos y seinstale el Tribunal de Ética. Además, 

se le encomendó a la comisión de ética estu- 

diar una reforma al reglamento, con el objeti- 

vo de eliminar el artículo 180 al menos hacer- 

lo menos taxativo. 

La amenaza de la inhabilidad 
Si bien los consejeros evitan hablar de que en 

el consejo hay “diferencias” y recalcan que los 

debates sedan con “cordialidad y franqueza”, 

lo cierto es que cada paso que ha dado el Co- 

legio de Abogados en este caso ha estado mar-   
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cado por un soterrado tironeo interno entre la 

facción oficialista y la opositora. 

Lo primero que despejan los consejeros es 

que respecto de los hechos que se dicen en el 

audio, la condena es absoluta y no hay voces 

disidentes. “Ha existido un rechazo unánime 

de los consejeros a conductas reñidas con el 

ejercicio ético de la profesión”, dice Navarro. 

Así quedó demostrado en los tres comunica- 

dos públicos que se han emitido hasta la fecha: 

uno en marzo, otro en agosto y el último en sep- 

tiembre. 

La tensión se produce porque la facción di- 

sidente constantemente empuja para ir un 

paso más allá, pero nuevamente las normas y 

la institucionalidad del Colegio de Abogados 

han sido más fuertes. “En algunas opiniones 

han primado más los matices que la respues- 

ta categórica frente a la gravedad de los hechos. 

Se necesita dar una demostración clara y con- 

tundente de que esta no es la forma en que se 

ejerce la profesión. Frente a situaciones com- 

plejas, tus matices hacen que tu posición pa- 

rezca débil”, admite Insunza. 

El mayor impedimento para decir algo más 

enfático es que cada uno de ellos es un even- 

tual candidato para integrarlostres cupos que 

le corresponden al consejo en el Tribunal deÉti- 
ca. Por lotanto, cada declaración ha estado re- 

dactada con la cautela quirúrgica de no emi- 

tir juicios previos. “Hemos reaccionado con 

prevención, porquetodos los consejeros pue- 

den integrar el Tribunal de Ética. Somos muy 

cuidadosos de no incurrir en una causal de 

inhabilidad”, reconoce Vergara. 

Cuando se han escrito los comunicados, 

Vergara propone un borrador y sobre eso co- 

mienza la negociación. Porla oposición, sue- 

len ser las consejeras Walker y Carvallo las que 

representan a su sector, y junto con Vergara 

van afinando línea por línea el contenido del 

mensaje. Por ejemplo, la minoría del conse- 

josuele hablar del “caso Hermosilla”, pero la 

mayoría que lidera Vergara lo cambia por 

“caso Audio”. 

Uno de los momentos más álgidos de esta 

discusión fue cuando debatieron sobre los al- 

cances del secreto profesional. Este tema -im- 

pulsado con mayor fuerza por Zaliasnik, quien 

es cercano a Hermosilla- apunta a lo que al- 

gunos consejeros del sector oficialista consi- 

deran que ha sido un actuar sin control por 

parte del Ministerio Público. Si bien la discu- 

sión ha sido sobre todo doctrinaria -respecto 

de qué cubre o no el secreto-, consejeros de 

la oposición interpretan que lo que hay detrás 

es un reproche al modo en que la Fiscalía ha 

hecho uso del informe de extracción del ce- 

lular de Hermosilla. 

Para varios consejeros, el Ministerio Públi- 

cono puede hurgarentodolo que quiera, sino 

que solo en aquello para lo cual fue autoriza- 

do cuando el tribunal accedió a la orden de alla- 

namiento. Á eso se suma la insistencia de al- 

gunos consejeros vinculados ala derecha, por 

lo que acusan han sido filtraciones del Minis- 

terio Público. De hecho, fuentes del consejo 

cuentan que el último comunicado traía un pá- 

rrafo muy duro contra la Fiscalía, acusándola 

de filtración de antecedentes reservados. Eso 

fue atajado por el otro sector y finalmente se 

dejó fuera de la versión final. Pese a esta dis- 

cusión, el acuerdo mínimo al que han llegado 

es que el secreto profesional no puede ampa- 

rar la comisión de delitos. 
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La molestia del sector opositor del consejo 

también ha escalado hasta Vergara. El presiden- 

te es reconocido por todos como un líder con 

un estilo opuesto a Mendoza, que sabe conci- 

liar y que intenta ser un puente entre ambos 

sectores. Aún así, la izquierda del gremio no 

está conforme con sus vocerías. “En el Colegio 

conviven diversas visiones. Si bien las decla- 

raciones han sido claras en condenar la grave- 

dad ética delos antecedentes, creemos que las 

vocerías han sido insuficientes, pues explicar 

en poco tiempo un tema tan complejo es difí- 

cil. Debemos ser más claros, ya que no hay na- 

die quien defienda o justifique lo que se ha co- 

nocido del actuar del abogado Hermosilla”, ad- 

mite Carvallo. 

El último hecho que generó malestar fue la 

entrevista que dio Vergara en Tele13 Radio el 

11 de septiembre pasado. En una parte de la 

conversación habló sobre la ilicitud de la prue- 

ba, ya que toda la indagatoria se basa en una 

conversación grabada sin consentimiento, es 

decir, en un delito. Algunos consejeros no se 

guardaron su molestia. “Esta posición no re- 

presenta a todos los consejeros del Colegio de 

Abogados y no está basada en las decisiones del 

consejo”, publicó Ferrada en su cuenta de X. 

Ese mismo día los opositores pidieron citar 

a un consejo extraordinario. Vergara accedió 

y ahí le hicieron ver que no correspondía que 

se sugiriera que la opinión del gremio era que 

el audio es prueba ilícita. Más aún cuando esa 

es la teoría del caso de la defensa del imputa- 

do. Vergara escuchó y aclaró sus dichos. “Solo   

  

“En algunas opiniones 
han primado más los 
matices que la respuesta 
categórica frente a la 
gravedad de los hechos”. 

Matías Insunza 

Consejero 

hice referencia a una discusión de carácter de 

técnica procesal y nada más. No es un acuer- 

do del consejo respecto de que el audio no ten- 

ga valor probatorio. Solo di mi parecer y mi pa- 

recer es que esto es un tema discutible”, expli- 

ca Vergara. 

El líder del organismo defiende el actuardel 

gremio y dice que las críticas son injustas: “La 

injusticia proviene porque no hemos comuni- 

cado tan universalmente todos los acuerdos, 

es difícil hacerlo con la necesaria prudencia. 

Hay gente que con visiones muy aceptables es- 

timan que se debe proceder con mayor rapi- 

dez, pero la justicia nunca es rápida, siempre 

eslenta, porque requiere conocer todos losan- 

tecedentes, analizarlos y conforme a eso dic- 

tar una sentencia que luego pueda ser revisa- 

da. Todo eso toma tiempo. No veo mucha so- 

lución a eso, porque la justicia acelerada, la 

justicia tomada de modo instantáneo siempre 

es de muy mala calidad”. 

El fantasma de la colegiatura obliga- 
toria 
Las disputas por cómo debe reaccionar el Co- 

legio de Abogados están cruzadas por una 

pelea aún más grande. Para los consejeros di- 

sidentes, el caso Audio era el gran momento 

para sacar la voz por el control ético dela pro- 

fesión y atraer a las nuevas generaciones de 

profesionales en el contexto de un padrón 

que envejece y una institución en declive, 

que apenas se financia con los inmuebles que 

ha ido vendiendo. 

Asílo creen consejeros como Insunza. “De- 

bemos volvera los orígenes históricos de nues- 

tra tradición republicana cuando los abogados 

estábamos bajo una sola estructura, sometidos 

a un mismo control deontológico efectuado por 

pares”, explica Insunza. El consejero luego 

añade: “Hemos perdido una oportunidad y es- 

pero que aún no sea tarde para cautivar a las 

nuevas generaciones y decirles que este es el 

momento de demostrar que el Colegio tiene un 

rol esencial en la vida pública”. 

Esa concepción tiene disidentes. Hay con- 

sejeros que creen que en la actualidad no tie- 

ne sentido “seguir anclados” en la colegiatu-   
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ra Obligatoria para fomentar la adhesión al 

gremio. Eso, cuentan algunos, es pensar que 

el gremio es lo que fue en tiempos de la presi- 

dencia de Alejandro Silva Bascuñán (1964- 

1974). Algo muy diferente a lo que es en la ac- 

tualidad, con la profesión de abogado vista 

como un commodity, mientras solo unos po- 

cos ejercen en tribunales, la minoría es parte 

de grandes estudios y dentro de ellossuelen ver 

su filiación al Colegio como un requisito de re- 

conocimiento para clientes extranjeros o for- 

mar parte del ranking internacional Chambers 

and Partners. 

Esa es la razón por la cual los consejerosopo- 

sitores se aferran al acuerdo que tomó el con- 

sejo el 10 mayo de 2021 en el marco del primer 

proceso constitucional. Esa vez se le pidió a la 

Convención que eliminara “la actual prohibi- 

ción y apruebe una norma que permita al le- 

gislador establecer y regular la afiliación obli- 

gatoria a un colegio profesional como condi- 

ción previa para ejercer ciertas profesiones”. 

El único disidente fue el exconsejero Floren- 

cio Bernales, quien estimó que unacuerdo así 

atentaba contra la libertad de asociación. 

El problema radica en que han pasado tres 

años, serenovó gran parte del órgano y loscon- 

sejeros oficialistas desconocen el acuerdo. De 

hecho, niel expresidente Mendoza nielactual 

presidente están de acuerdo con el punto. “No 

existe un pronunciamiento del Colegio respec- 

to de la necesidad de la colegiatura obligato- 
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